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Ven persecución a exconsejeros del INE 
Politólogos consideran como una venganza del Gobierno federal la amenaza de investigar a 
Lorenzo Córdova, Ciro Murayama y Edmundo Jacobo 

 
Sólo habrá recursos para adultos mayores 
Precriterios de Hacienda para 2024 

 
Paga CDMX 9 mdp a forma de Segalmex 
Detectan transferencia a empresa ligada a desvíos 

 
Arrancan las campañas en los últimos dos bastiones del PRI 
Con registro en mano, Delfina Gómez y Alejandra del Moral disputan el Edomex; sin aliados, 
Armando Guadiana se enfrenta a Manolo Jiménez en Coahuila 

 
Murió Raúl Padilla, ex rector de la UdeG; fue suicidio: Fiscalía 
Mantenía una disputa pública con el Gobernador de Jalisco 

 
Insiste SHCP en crecimiento de 3% para este año 
Expertos. Optimista y lejos del consenso, escenario macro en “Pre-Criterios 2024” 

 
Empleo arrancó el año con vigor, pero volvió a frenarse durante febrero 
Trabajo formal tuvo una caída de 401,000 plazas 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Banco del Bienestar, "ya es el más importante de México": 
AMLO  
https://www.milenio.com/politica/amlo-banco-del-bienestar-ya-es-el-mas-importante-de-
mexico 
Con 25 millones de beneficiarios, el Banco del Bienestar "ya es el banco más 
importante de México", afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
En un mensaje en sus redes sociales, el mandatario detalló que, de las 2 mil 
744 sucursales del banco, se han edificado ya 2 mil 138, mientras 553 están 
en proceso de construcción y en 53 más están por iniciar los trabajos. 
López Obrador subrayó que el Banco del Bienestar lleva así un avance de 
casi 78 por ciento. "Concluimos encuentros con servidores públicos de las 32 
entidades federativas e informo que, de las 2 mil 744 sucursales del Banco 
del Bienestar, se han edificado 2 mil 138; están en proceso de construcción 
553 e iniciarán trabajos en 53 más. Es un avance de 77.92 por ciento. Ya es el 
banco más importante de México, con 25 millones de beneficiarios", 
aseguró. El Presidente de la República compartió además un vídeo de la 
Secretaría de Infraestructura, en el que se informa de la conclusión de las 
obras de la carretera Tepic-Guadalupe Ocotán con una inversión de 700 
millones de pesos para comunicar a la comunidad indígena en el municipio 
de la Yesca. 
 
Pide Ministra Piña a magistrados unidad en el PJ  
https://www.reforma.com/pide-ministra-pina-a-magistrados-unidad-en-el-
pj/ar2580826?v=2 
Ciudad de México. - Norma Piña, Ministra presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), pidió a magistradas y magistrados fomentar 
la unidad dentro del Poder Judicial. El mensaje de la Ministra Piña se 
registró en una reunión con los integrantes de circuito en materia 
administrativa de la Ciudad de México. "Y sí, necesitamos apoyo, 
necesitamos la unidad por el bien del Poder Judicial Federal y porque somos 
orgullosamente Poder Judicial Federal", expresó.  
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En un comunicado, el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), incluso, 
aseguró que quien fue nombrada presidenta de la SCJN en enero pasado 
pidió a los presentes 'ponerse la camiseta'. "Piña Hernández los convocó a 
ponerse la camiseta del PJF y a portarla con orgullo y satisfacción por el 
servicio que cada servidora y servidor público presta a la sociedad, ya que lo 
hace con profesionalismo, compromiso, independencia y autonomía en 
favor de los justiciables", se expresó. 
 
Sólo habrá recursos para adultos mayores; precriterios de 
Hacienda para 2024  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/solo-habra-recursos-para-adultos-mayores-
precriterios-de-hacienda-para-2024/1579565 
Pese a que el próximo año se plantea un recorte al gasto público, la pensión 
para adultos mayores será el único programa al que se le aumentarán 
recursos. Los Precriterios 2024 de la Secretaría de Hacienda señalan que 
este apoyo social contaría en 2024 con el monto histórico de 439 mil 149 
millones de pesos, 23.5% más u 83 mil 519 millones de pesos, en términos 
reales, respecto a lo aprobado para este año. Con esto, en seis años este 
programa presupuestario se habrá multiplicado casi por diez. 
Para este año, el padrón de beneficiarios a nivel nacional es de 11 millones 56 
mil 534 personas y el gasto ascenderá a 339 mil 341 millones de pesos. 
Al respecto, analistas han alertado sobre la sostenibilidad financiera de este 
programa, ya que si bien afirman que es positivo que se fortalezca el piso 
mínimo pensionario del país, esto debe hacerse considerando las presiones 
financieras de mediano y largo plazo. 
 
Los precriterios económicos de 2024 prevén un cambio sexenal 
ordenado: Morena  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/03/politica/009n2pol 
Morena en la Cámara de Diputados resaltó que, según los precriterios de 
política económica 2024, se mantendrán los principales programas sociales 
y habrá un escenario positivo en el año electoral. Los precriterios resaltan 
que los nuevos fundamentos de la política económica son clave para el 
desarrollo a largo plazo y garantizan una transición ordenada al siguiente 
gobierno.  
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Al revisar el alcance del documento, que se envió el viernes a San Lázaro, el 
secretario de la Comisión de Presupuesto, Carol Antonio Altamirano 
(Morena), indicó que se revela una variación moderada respecto del 
paquete económico 2023 aprobado. En general, la Secretaría de Hacienda 
validó sus cifras: el pronóstico de crecimiento promedio de 2.6 para 2023, en 
vez del estimado 2.1, y proyecta 2.3 para 2024. Resaltó, que los anuncios de 
inversiones extranjeras están dando impulso este año. Hay una oportunidad 
muy valiosa en las zonas centro y norte del país, pero también en desarrollo 
de infraestructura en el sur con el Corredor Interoceánico, la modernización 
de las refinerías y el Tren Maya, que permitirá mejorar las condiciones para 
el aprovechamiento de la relocalización de empresas extranjeras, con lo cual 
el gobierno estima que la aportación será equivalente a 1.2 por ciento del 
PIB de manera constante, expuso. 
 
Nuevos consejeros garantizan imparcialidad e independencia 
en el INE: Ricardo Monreal  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/nuevos-consejeros-garantizan-imparcialidad-e-
independencia-en-el-ine-ricardo-monreal/ 
La elección de los nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) 
garantiza los principios de imparcialidad, certeza, profesionalismo, 
objetividad e independencia en los procesos electorales, aseguró el 
coordinador parlamentario de Morena en el Senado de la República, Ricardo 
Monreal Ávila. En una video columna que compartió en redes sociales, 
recordó que la insaculación, es decir, la elección al azar de los cuatro 
consejeros, es un procedimiento que prevé la ley en caso de que no se 
generen los consensos y ninguno de los candidatos alcancen la mayoría 
calificada en la Cámara de Diputados.  
Monreal consideró que Guadalupe Taddei Zavala, nueva presidenta del INE, 
así como Jorge Montaño Ventura, Rita Bell López Vences y Arturo Castillo 
Loza son garantía de que no habrá regresión democrática, actitudes 
autoritarias o suspicacia sobre intromisión en el órgano electoral. 
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Taddei recibe INE desbandado, sin la mitad de directivos y 
representación jurídica vacía  
https://www.milenio.com/politica/guadalupe-taddei-recibe-ine-desbandado-y-sin-la-
mitad-directivos 
Guadalupe Taddei Zavala rendirá protesta esta tarde como la nueva 
presidenta del árbitro electoral. Y llegará enfrentándose a un instituto 
semivacío, tras la renuncia de la mitad de sus directivos, incluidos los 
titulares de áreas que son clave en medio de las elecciones y otras, que son 
indispensables, como la Secretaría Ejecutiva y la Dirección Jurídica, pues son 
las que cuentan con la representación legal del INE. 
A sólo unas horas de que arrancaran las campañas en Coahuila y en el 
Estado de México, un instituto desbandado implicará comenzar a hacer 
nombramientos que, por ahora, podrían ser provisionales con personas 
encargadas de despacho, mientras Taddei analiza perfiles que, en los años 
anteriores, la presidencia de Lorenzo Córdova nombró por consenso o 
acuerdo mayoritario de todas las consejerías. 
 
Ven persecución contra exconsejeros electorales del INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alistan-venganza-contra-exfuncionarios-del-ine/ 
La advertencia del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, de una 
posible investigación al presidente saliente del Instituto Nacional Electoral 
(INE), Lorenzo Córdova, y a Edmundo Jacobo, quien deja este lunes la 
Secretaría Ejecutiva del organismo, es parte de una persecución y venganza 
contra los funcionarios que terminan su periodo, coinciden analistas y 
académicos. Expertos en política y en materia electoral prevén que vendrá 
una ola de denuncias de Morena contra Lorenzo Córdova, Ciro Murayama y 
Edmundo Jacobo y advierten que no hay elementos para presumir que 
alguno haya cometido delitos durante su labor en el órgano electoral. 
El analista José Antonio Crespo señala: “Sí suena a persecución, a venganza, 
porque sólo lo hacen con sus adversarios”. “¿Cómo es posible que Delfina 
Gómez, que ya fue señalada como delincuente por parte del Tribunal 
Electoral, pueda competir y a lo mejor va a ser gobernadora?, obviamente 
es una aplicación sesgada de la ley”, apunta. 
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De forma irregular llegan 70,526 personas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/de-forma-irregular-llegan-70526-personas/ 
Durante los dos primeros meses de 2023 se registraron 70 mil 526 eventos 
de personas en situación migratoria irregular en México, 54.6% más que en 
2022, informó la Secretaría de Gobernación (Segob), al destacar que, de ese 
total, 66.6% fueron hombres y 33.4%, mujeres. En el Boletín Mensual de 
Estadísticas Migratorias 2023, la Segob señaló que las principales entidades 
federativas en donde se realizó la detección de personas extranjeras en 
situación migratoria irregular en ese periodo fueron Chiapas, con 41.3%; 
Tabasco, 9.3%; y Coahuila, 8.8%. El documento, elaborado por la Unidad de 
Política Migratoria, Registro e Identidad de Personas (UPMRIP) detalla que, 
por regiones, la mayor parte de los migrantes en situación irregular que 
llegaron a México durante enero y febrero de este año eran originarios de 
América del Sur, con un total de 28 mil 922. Las personas migrantes 
provenientes de Ecuador ocuparon el primer lugar, con 12 mil 058, seguidas 
de las venezolanas, con 11 mil 645. 
 
Paga CDMX 9 mdp a firma de Segalmex  
https://www.reforma.com/paga-cdmx-9-mdp-a-firma-de-segalmex/ar2580761?v=5 
Ciudad de México. - La empresa usada para desviar más de 142 millones de 
pesos de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), vía supuestas 
compras de azúcar, recibió recursos del Gobierno de la CDMX. 
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) detectó que el Gobierno 
capitalino transfirió al menos 9 millones de pesos a la misma empresa 
"fachada" usada por Segalmex para desvíar fondos federales.  
Se trata de Servicios Integrales Carregín, que sólo tenía siete empleados y 
vendía hielo y agua purificada cuando recibió un contrato de 7 mil 840 
toneladas de azúcar, el cual la Fiscalía General de la República (FGR) afirma 
que fue simulado. Hugo Gerardo Rosales Badillo, prófugo de la justicia por 
el Caso Segalmex, publicó el pasado 28 de marzo un desplegado en el que 
afirma que Fernando Hiram Zurita Jiménez, ex director de la Caja de 
Previsión de la Policía Auxiliar capitalina y ex candidato a la Asamblea 
Constituyente de la CDMX, controlaba esa empresa. 
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Sacude a Jalisco muerte del ex Rector de UdeG, Raúl Padilla  
https://www.reforma.com/sacude-a-jalisco-muerte-del-ex-rector-de-udeg-raul-
padilla/ar2580785?v=6 
Jalisco, Guadalajara. - Raúl Padilla López, el ex Rector de la Universidad de 
Guadalajara y líder de uno de los grupos políticos más influyentes en el 
estado de Jalisco, se quitó ayer la vida en su domicilio. El Gobernador 
Enrique Alfaro informó que el Fiscal estatal Luis Joaquín Méndez confirmó 
el suicidio del académico, escritor y presidente de la Feria Internacional del 
Libro (FIL). Raúl Padilla López encabezó el llamado Grupo UdeG desde hace 
más de tres décadas, por lo que vio pasar a seis Presidentes de la República 
y a siete Gobernadores de Jalisco. En los últimos meses fue objeto de 
ataques en las conferencias del Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
quien lo calificó de cacique y aliado del conservadurismo. Con Enrique 
Alfaro, de quien fue aliado en las elecciones para las Alcaldías de Tlajomulco 
y Guadalajara en 2009 y 2015, respectivamente, tuvo diferencias que se 
agravaron cuando el Gobernador autorizó retirar 140 millones de pesos de 
presupuesto al Museo de Ciencias Ambientales, que forma parte del Centro 
Cultural Universitario, proyecto impulsado por Padilla López desde hace dos 
décadas, para destinarlo a la construcción de un hospital. 
 
Tras pandemia, bullying reaparece; especialistas alertan  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/tras-pandemia-bullying-reaparece-especialistas-
alertan/1579578 
El aislamiento de 2 años que dejó la pandemia de covid 19 desencadenó un 
incremento en la violencia dentro de los hogares que se ve reflejada en las 
aulas de escuelas públicas y privadas de nivel básico a través del bullying o 
acoso escolar. De acuerdo con especialistas en psicología, investigadores, 
abogados, profesores y activistas en favor de los derechos de los niños, la 
pandemia de covid 19 dejó una grave secuela de violencia dentro de los 
hogares. Para Carlota Guzmán Gómez, investigadora del Centro Regional de 
Investigaciones Multidisciplinarias de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), quien trabaja directamente en el rubro de la educación, la 
violencia  se acumuló durante el aislamiento de la pandemia que dejó un 
grave problema en la sociabilización de los niños y jóvenes.  
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“Un aumento de la violencia a partir de la pandemia, en donde se registra 
mayores dificultades de sociabilidad, de solución de conflictos del manejo 
de las emociones y que tiene que ver con esta experiencia, con esta 
experiencia de encierro, de trabajo individual”. 
 
Hoy el movimiento socialista es más relevante que nunca: 
Jeremy Corbyn  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/03/economia/021n1eco 
La agenda socialista nunca ha sido más relevante de lo que es ahora. La 
pandemia de covid-19 mostró al mundo las desigualdades en las que vive la 
gente, la vulnerabilidad de los más pobres a la mala atención médica y el 
dinero hecho por algunas empresas a raíz de la situación; lo cual, sumado a 
la crisis ambiental que se enfrenta también a nivel global, evidencian 
problemas que no se pueden dejar al libre mercado, sostiene Jeremy 
Corbyn, parlamentario inglés y fundador del Proyecto de Paz y Justicia.  
En entrevista con La Jornada, el líder del Partido Laborista de Reino Unido 
entre 2015 y 2019 habla sobre el impulso en el movimiento sindical –como 
ejemplo las recientes protestas en Francia–; de una nueva generación de 
trabajadores muy conscientes de cuáles son sus derechos, pese a la 
dispersión física que implica la economía digital; del avance de la agenda de 
izquierda en Europa, Estados Unidos y América Latina; así como de los 
riesgos de regresión y de los cambios en el modelo de producción a nivel 
global. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/4t-pone-el-nombre-de-mexico-por-
los-suelos/ 
Nos hacen ver que la campaña del morenista Armando Guadiana, 
candidato al gobierno de Coahuila, empieza con escándalo interno tras la 
noticia de que no tendrá spots en tiempos oficiales durante la primera 
semana de la contienda, ni en radio ni en televisión. Nos cuentan que los 
responsables de este “pequeño descuido” pertenecen a un equipo de 
consultores. Kif Nava, un productor de video sin mucha experiencia, quien, 
nos dicen, estaría al frente de la estrategia y la publicidad, y lo acompañan, 
en el terreno de las encuestas Carlos Lorenzana y al frente de las redes 
sociales, Rodrigo Daniel, Marcos González y Daniel Medina. Nos dicen que 
Rodrigo Daniel y Marcos González eran trabajadores de la agencia Espora y 
fueron despedidos esta misma semana tras hacerse público su contrato con 
Guadiana a espaldas de la agencia digital. Presuntamente, utilizaron 
información de la agencia para vender sus servicios de forma personal a la 
campaña de Guadiana. Nos explican que el caso no es menor, pues la 
agencia presta sus servicios en otras campañas, y podría incurrir en un 
conflicto de intereses. Además, señalan que Medina estaría dobleteando su 
trabajo en la campaña de Guadiana con sus funciones como servidor 
público en el área de comunicación social del gobierno panista del estado 
de Aguascalientes. Un inicio complicado para don Armando. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-04-03/op246409 
AL ARRANCAR la campaña por la gubernatura del Estado de México, en el 
equipo de Delfina Gómez andan con la preocupación de que la morenista 
no genera simpatías entre la clase media y, especialmente, entre los 
empresarios. 
DE AHÍ que en las últimas semanas su coordinador de campaña, Horacio 
Duarte, anduvo buscando hasta debajo de las piedras reunirla con mujeres 
y hombres de negocios mexiquenses... aunque sólo fuera para la foto. 
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Y AUNQUE sí tuvieron algunos encuentros, no salieron tan bien como 
esperaban, pues la candidata no logró despertar demasiado interés entre 
sus interlocutores. Mucho menos convencerlos. Tal vez eso explica que D&D 
(Delfina y Duarte) decidieron, mejor, sacar una foto del archivo para 
presumirla en sus redes. Y así publicaron una de 2019, en la que se ve a la 
entonces delegada de los programas del Bienestar visitando una planta de 
Grupo IUSA. ¡Hace cuatro años! 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1696 
Que los tres candidatos punteros en Coahuila le pusieron ganas desde el 
primer minuto del domingo en el arranque de las campañas. Manolo 
Jiménez instaló un gran número de pantallas en el lienzo charro de Saltillo 
y hasta entregó pulseras de luz, que cambiaban de color conforme al tema, 
a cientos de simpatizantes. Armando Guadiana abarrotó la plaza en Torreón 
y llevó presentador de lujo con su amigo Pedro Haces, mientras que Ricardo 
Mejía Berdeja se apersonó con cientos de seguidores frente a palacio de 
gobierno del estado, donde intentaron proyectar la figura de un tigre en la 
fachada, al estilo de la batiseñal, pero les falló. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Nuevo escándalo en Pemex  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/nuevo-escandalo-en-pemex/ 
El 17 de marzo pasado una renuncia de un funcionario de alto nivel en 
Pemex pasó desapercibida, pero podría desatar un nuevo gran escándalo 
dentro de la empresa petrolera. El subdirector Jurídico de Contratos y 
Convenios de la compañía, José Samuel Sánchez Reyes, pidió su salida 
(forzada) de la compañía y de paso su liquidación adelantada. “Solicito se 
reanuden los efectos de mi jubilación en los mismos términos en los que fue 
otorgada el 1 de diciembre del 2018 como gerente Jurídico de Contratos”, 
dice el oficio enviado a la Dirección Jurídica, a cargo de Luz María Zarza 
Delgado, del cual tiene copia esta columna. La renuncia de Sánchez Reyes 
apunta a ser la punta del iceberg de una enorme corrupción detrás de este 
personaje, quien está involucrado también en el escándalo de Odebrecht y 
los contratos presuntamente fraudulentos para la refinería de Tula, Hidalgo, 
un caso que también involucra a la empresa Construcciones Tapia. 
 
Salvador García Soto 
Raúl Padilla: promotor cultural, cacique y político  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/raul-padilla-promotor-
cultural-cacique-y-politico/ 
La muerte sorpresiva del exrector de la Universidad de Guadalajara, Raúl 
Padilla López, sacudió ayer al medio cultural y a la política nacional y local 
en Jalisco. A la cultura, porque Padilla era una personalidad con 
reconocimiento internacional por su papel como creador y presidente de la 
FIL de Guadalajara, la feria editorial y cultural más grande de México y del 
mundo de habla hispana; y a la política, porque con su fuerte personalidad 
y su indiscutible oficio político, Raúl ejerció por más de 28 años un cacicazgo 
real en la segunda Universidad pública de México, a la cual ayudó a 
expandirse y crecer en todo el estado de Jalisco, mientras ponía y quitaba 
rectores y, desde un maximato legitimado por el recio control que siempre 
tuvo de esa Casa de Estudios, dictaba y ordenaba las políticas universitarias. 
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Héctor de Mauleón 
AMLO, a la deriva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/amlo-a-la-deriva/ 
—Que se me hace que te mandó Maru, mi amor –tronó el presidente López 
Obrador desde su camioneta, al ser increpado el fin de semana pasado por 
migrantes, luego de la tragedia que cobró la vida de 39 personas que 
murieron quemadas y asfixiadas en una estación provisional que se hallaba 
a cargo del Instituto Nacional de Migración, en Ciudad Juárez, Chihuahua. 
Un día después de aquel terrible suceso, el presidente se limitó a decir en su 
“mañanera” que los migrantes habían puesto en la puerta colchonetas y les 
habían prendido fuego. Como ya se ha relatado con lujo de detalles, Andrés 
Manuel López Obrador pasó de inmediato a otro tema y luego comenzó a 
reír a carcajadas, feliz de sus propias ocurrencias. 
Las reacciones frente a aquella “mañanera” fueron demoledoras, sobre todo 
en redes, y le fueron presentadas al mandatario por su vocero, Jesús 
Ramírez Cuevas. López Obrador se vio obligado a intentar un control de 
daños: en su “mañanera” siguiente apareció vestido de negro y dijo con 
rostro compungido que la muerte de los migrantes —ilegalmente 
encerrados, incluso con candado— le había partido el alma. 
 
Sergio Sarmiento 
El villano Córdova  
https://www.reforma.com/el-villano-cordova-2023-04-03/op246411 
"Vendrán tiempos de persecución política, algo típico de los gobiernos con 
rasgos autoritarios". Lorenzo Córdova 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, celebró este 1 de abril el 
fin del período de Lorenzo Córdova como consejero presidente del Instituto 
Nacional Electoral y la renuncia de Edmundo Jacobo como secretario 
técnico: "Termina una etapa negra en el INE", dijo, y lanzó una amenaza: "Ya 
aparecerán seguramente algunas series de irregularidades, nos han 
comentado, cometidas por el señor Jacobo". Parece que las autoridades 
buscarán ahora los delitos que, sin duda, cometieron estos dos villanos. 
Estas palabras las pronunció el secretario en la inauguración del Estadio de 
Beisbol Centenario 27 de febrero de Villahermosa, la nueva sede de los 
Olmecas de la Liga Mexicana de Beisbol, donde también declaró:  
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"Vamos a ser campeones en el 2024 y va a continuar la transformación". No, 
no se refería en este acto oficial al equipo de pelota, sino al partido de 
gobierno. Creo que antes esto era ilegal. 
 
Enrique Quintana 
La dudosa previsión de Hacienda  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/04/03/la-dudosa-
prevision-de-hacienda/ 
El viernes pasado, la Secretaría de Hacienda entregó al Congreso su 
expectativa respecto a la economía en 2024 y al mismo tiempo revisó 
algunos datos a propósito de cómo ve la perspectiva para el cierre de 2023. 
En el documento que se envía año con año y se denomina “Pre-Criterios 
de Política Económica para 2024″, se va perfilando el escenario económico, 
tanto de este año como del siguiente. Muchos esperaban que para 2023, 
Hacienda ajustaría a la baja la expectativa de crecimiento, que fijó en 3 por 
ciento en el presupuesto que fue aprobado por el Congreso en noviembre 
pasado. No ocurrió así a pesar de que el consenso de los expertos marca en 
este momento una previsión de 1.4 por ciento. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/03/opinion/010o1pol 
El suicidio (según la versión gubernamental) de Raúl Padilla López, máximo 
jefe político de la Universidad de Guadalajara (UdG) durante décadas, 
trastoca el de por sí complicado panorama político de una entidad que en 
2024 elegirá al relevo de Enrique Alfaro. Padilla ejerció un largo cacicazgo 
en la segunda universidad pública más importante del país e influyó en las 
definiciones electorales y gubernamentales de Jalisco, mediante alianzas 
implícitas o explícitas que con frecuencia recurrieron a la movilización 
estudiantil o universitaria en general como mecanismo de aceleración o 
exigencia de cumplimiento de regalías prometidas. Con priístas, panistas y 
emecistas en el gobierno estatal, el padillismo fue factor necesario a tomar 
en cuenta para la gobernabilidad, tanto por el peso natural de la universidad  
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bajo su control como, sobre todo, por la especializada utilización de siglas 
partidistas que aprovechó en virtual franquicia (sobre todo el PRD) o que 
creó en específico (Hagamos, partido local). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/03/opinion/008o1eco 
Nos dieron el encargo –sin paga– de seleccionar a 20 mexicanos –mujeres y 
hombres– para ocupar cuatro consejerías del Instituto Nacional Electoral. 
Tendríamos tres meses para hacerlo, pero el tiempo se redujo a un mes por 
desacuerdos de la Cámara de Diputados y el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación. El comité de evaluación lo integramos dos 
representantes de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, Araceli 
Mondragón y Ernesto Isunza; dos del Instituto Nacional de Transparencia, 
Sergio López Ayllón y Maite Azuela, y tres de la Junta de Coordinación 
Política de la Cámara de Diputados, Evangelina Hernández, Andrés García 
Repper y yo. También el secretario técnico, Rodrigo Montoya. Estuvimos 
trabajando en un pequeño salón de la cámara de 9 de la mañana a 9 de la 
noche, fines de semana, abundó la comida chatarra, dormimos pocas horas, 
leímos centenares de páginas, tuvimos discusiones no siempre tersas, 
sometimos a examen a más de 500 personas que ocuparon los lugares del 
salón de sesiones de los diputados y entrevistamos en forma personal a 92. 
Ya íbamos terminando la tarea cuando al tribunal se le ocurrió –y lo 
celebramos– que una quinteta fuera de mujeres. El resultado de nuestro 
trabajo se materializa hoy, cuando rindan protesta la nueva presidenta del 
INE, Guadalupe Taddei Zavala, y los consejeros Rita Bell López Vences, Jorge 
Montaño Ventura y Arturo Castillo Loza. Son personas decentes, preparadas, 
los ciudadanos esperan que marquen un nuevo rumbo. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Participa SOTYV en jornadas de trámites agrarios  
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/gobierno/participa-sotyv-en-jornadas-de-tramites-
agrarios/ 
Tlaxcala. - Con el objetivo de acercar a la población tlaxcalteca los trámites y 
servicios que las diferentes dependencias gubernamentales ofrecen, el 
gobierno del estado, a través de la Secretaría de Ordenamiento Territorial y 
Vivienda (SOTyV), participó en la Jornada de Trámites Agrarios, en el 
municipio de Atltzayanca. El secretario de la SOTyV, Leonardo Uriarte Parra, 
explicó que el objetivo es que los sujetos agrarios conozcan los programas, 
trámites y servicios, requisitos, procesos y costos de las dependencias 
federales, estatales y municipales. Durante esta primera jornada, asistieron 
alrededor de 600 personas, además la Coordinación de Registro Civil otorgó 
aproximadamente 140 actas de nacimiento gratuitas y el Registro Agrario 
Nacional (RAN) entregó 10 certificados parcelarios, mientras que la 
Secretaría del Bienestar federal brindó 29 chips de internet gratuitos. 
Al evento asistieron titulares y representantes de dependencias federales, 
como son de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), la Procuraduría 
Agraria (PA), la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y la 
Secretaría de Bienestar. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Dan posesión legal de predios a campesinas de 9 municipios 
mexiquenses  
https://nuestra-zona.com/dan-posesion-legal-de-predios-a-campesinas-de-9-municipios-
mexiquenses/ 
Estado de México. - Luego de mantener por años viva la esperanza 34 
campesinas de la región de Atlacomulco, concluyeron gestiones al recibir 
las sentencias de juicios de sucesión intestamentarios por parte del Tribunal 
Unitario Agrario 24, en coordinación con la representación de la 
Procuraduría Agraria (PA) en el Estado de México.  
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Como parte de la jornada de justicia “Mujeres por el Acceso a la Tierra”, en 
las instalaciones del TUA24, en Toluca, Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, 
representante de la PA felicitó a las beneficiarias y subrayó que el acto 
representa la coordinación de los esfuerzos de ambos organismos agrarios 
que darán tranquilidad jurídica y la posesión legal de los predios a sus 
propietarias en los municipios de Atlacomulco, San Felipe del Progreso, 
Jilotepec, Acambay, Aculco, Polotitlán, Temascalcingo, Jocotitlán y Morelos. 
 
Ejidatarios de Bacalar Esperanzados de Mejorar su Calidad de 
Vida con el Tren Maya  
https://diariocambio22.mx/ejidatarios-de-bacalar-esperanzados-de-mejorar-su-calidad-de-
vida-con-el-tren-maya/ 
Quintana Roo. - La construcción del Tren Maya, que está considerada por el 
gobierno federal como la obra que detonará económica y turísticamente la 
zona sur de Quintana Roo, de igual manera hace que los ejidatarios del Ejido 
Aarón Merino de Bacalar, tengan esperanzas de que podrán acceder a 
beneficios económicos que les permitan mejorar su calidad de vida, declaró 
el comisariado ejidal del Ejido Aarón Merino Fernández Edmundo Gómez 
Trejo. “El Tren Maya lo vemos como un proyecto esperanzador para el sur 
del estado, que traerá grandes beneficios para los habitantes de la localidad 
ejidal de Aarón Merino Fernández y estamos de eso, porque las vías del tren 
pasarán a través de 10 kilómetros de nuestro ejido y también porque el 60% 
del terreno que ocupará la estación en Bacalar pertenece a los ejidatarios y 
está cerca de nuestro centro de población que se denomina de la misma 
manera, tenemos fe de que esta obra va a detonar la zona, que va a haber 
inversión y que esto nos permitirá alcanzar el bienestar de nuestros ejidos.” 
Aclaró que ya visualizan un mejor panorama desde que concluyeron con las 
negociaciones con la Procuraduría Agraria Federal, Fonatur y la Sedena, 
que son los responsables del tramo 6 del Tren Maya y alcanzaron acuerdos 
para unos 10 kilómetros de la vía ferroviaria. 
 
 
 
 
 

https://diariocambio22.mx/ejidatarios-de-bacalar-esperanzados-de-mejorar-su-calidad-de-vida-con-el-tren-maya/
https://diariocambio22.mx/ejidatarios-de-bacalar-esperanzados-de-mejorar-su-calidad-de-vida-con-el-tren-maya/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Brinda Ramírez Bedolla certeza patrimonial a familias del 
campo  
https://www.quadratin.com.mx/politica/brinda-ramirez-bedolla-certeza-patrimonial-a-
familias-del-campo/ 
Michoacán, Morelia. - El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, firmó como 
testigo honorario un convenio de colaboración entre el Colegio de Notarios 
de Michoacán y la Procuraduría Agraria del Gobierno de México, para 
continuar con el protocolo agrario jurídico notarial. De acuerdo con un 
comunicado de prensa, ahí, refirió que el Estado se sumará al esfuerzo que 
han visto haciendo el notariado y la Procuraduría, para impulsar la legalidad 
de las tierras de las familias del campo. “Aún hay mucho por hacer en el 
tema, en algunos casos, hay sufrimiento, gasto excesivo de las familias por 
situaciones que no deben ocurrir, empezando por las filas inmensas que se 
hacen desde la madrugada en el Registro Agrario Nacional, esto es terrible, 
no puede suceder”, externó. Luis Hernández Palacios Mirón, Procurador 
Agrario Nacional refirió que, después de que gobiernos neoliberales 
tendieron la desaparición del sector social del campo, constituidos por 
ejidos y comunidades, el gobierno de la 4T se ha propuesto levantarlo con 
convenios con el notariado. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Plan de Justicia Mayo, sin resultados reales  
https://diariodelyaqui.mx/sonora/plan-de-justicia-mayo-sin-resultados-reales/64710 
Sonora. - Integrantes de la nación Yoreme-Mayo dieron a conocer su 
postura en relación al Plan de Justicia Mayo, donde solicitaron a las 
autoridades un respeto pleno al ejercicio transparente de un Plan de 
Justicia tangible como se ha prometido. Juan Pérez Gil, vocero de la etnia, 
mencionó que se está solicitando que se determine el territorio indígena y 
que el Gobierno Federal, vía Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), Procuraduría Agraria y otras dependencias revise el tema 
sin redundar en lo mismo y que se legitimidad a lo prometido. 
Expresó que esto es un movimiento para rescatar lo dejado por sus 
ancestros y reunificar así a los ocho pueblos originarios, no un problema de 
tenencia de la tierra, sino uno de reconocimiento político, en el que se 
requiere la restitución del territorio Mayo.  
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Indicó que hace algunas semanas, se tuvo la visita del comisionado de 
Instituto Nacional para los Pueblos Indígenas (INPI), Hugo Aguilar, quien 
debía traer respuestas con la cuestión de territorio, sin embargo, una vez 
más no hubo avances, solo vueltas a lo mismo. 
 
Llevó Leticia Martínez Jornada de Trámites Agrarios a 
Atltzayanca  
https://sintesis.com.mx/tlaxcala/2023/04/01/llevo-leticia-martinez/ 
Tlaxcala. - La legisladora Leticia Martínez Cerón, representante del distrito 
local 11, preocupada porque la población dedicada al campo, conozca y 
pueda realizar sus trámites con las dependencias de gobierno, tanto a nivel 
estatal como federal, llevó a cabo la “Jornada de Trámites Agrarios”. 
A fin de contribuir a un mejor desarrollo, garantizar que los programas y 
apoyos lleguen a quienes los necesitan, la diputada Leticia Martínez Cerón 
de manera coordinada y en un ambiente de organización y participación 
entre dependencias y entidades afines al sector en nivel federal y estatal, 
llevaron servicios a la población de Atltzayanca. En este acto de buena 
voluntad interinstitucional, asistió el secretario de Desarrollo Económico, 
Javier marroquín Calderón, como representante de la gobernadora del 
Estado; el secretario de Ordenamiento Territorial y Vivienda, Leonardo 
Uriarte Parra; la representante de la Secretaría del Bienestar en Tlaxcala, 
Maricela Ordaz Pintor; la titular de la Sedatu, Madeline Rojas Flores; el 
representante regional de INSUS en Puebla, Oaxaca, Tlaxcala y Guerrero, 
Héctor Cova Saavedra; representante de la Procuraduría Agraria en 
Tlaxcala, Jovita Esmeralda Mendoza Vargas; el encargado del Registro 
Agrario Nacional, Luis Roberto Macias Laylle; el encargado de la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, Misael del Razo Hernández. 
 
Arranca transformación del campo para Jaltocán  
https://www.milenio.com/politica/arranca-transformacion-del-campo-para-jaltocan 
Hidalgo. - Funcionarios del gobierno federal y del estado de Hidalgo, 
entregaron 23 credenciales e igual número de actas de asamblea de 
órganos de representación y vigilancia, a los núcleos agrarios de seis 
municipios huastecos.  
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El secretario de Gobierno, Guillermo Olivares Reyna aseguró que existe un 
absoluto y total respaldo de la administración estatal para los hombres y 
mujeres del campo, ya que es necesario hacer una causa común para el 
rescate del agro hidalguense. El funcionario insistió en que hoy se tiene un 
panorama muy distinto y se debe materializar lo que siempre se ha deseado: 
un campo productivo y una vida digna para las y los productores 
hidalguenses, a través del cultivo de sus tierras. Fue Andrés Velázquez 
Vázquez, titular de la Procuraduría Agraria en la entidad, quien aseguró 
que existe una gran colaboración con los ejidos para poder acceder a los 
programas de apoyo federales, donde profesionales como el Colegio de 
Notarios trabajan coordinadamente, principalmente con aquellas personas 
que no pueden trasladarse a las ciudades, de tal forma que sean las 
autoridades quienes se acerquen a los ejidos para realizar diligencias como 
son las sucesiones de derechos agrarios, entre otras. 
 
Realizan entrega de documentos agrarios en Cazones  
https://noreste.net/realizan-entrega-de-documentos-agrarios-en-cazones/ 
Veracruz. - En el marco de la Campaña Nacional de entrega de documentos 
agrarios, el H. Ayuntamiento, el Registro Agrario Nacional y la Procuraduría 
Agraria, realizaron la entrega de 278 documentos agrarios a 209 
beneficiarios en el auditorio municipal Agustín Lara Aguirre, de este 
municipio cazoneño. Durante la ceremonia de entrega de certificados 
agrarios y títulos de propiedad, el presidente municipal Miguel Ángel Uribe 
Toral, agradeció la respuesta del gobierno federal de Andrés Manuel López 
Obrador y del gobernador del estado ingeniero Cuitláhuac García Jiménez, 
por contribuir con estos importantes documentos agrarios a familias 
cazoneñas. Los 209 beneficiados a partir de este día hicieron posible su 
sueño más anhelado, el tener una certeza jurídica y patrimonio para sus 
familias. 
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Regresa el ritual de la pesca de la sardina ciega a las cuevas de 
Villa Luz: Ricky Arcos  
https://www.xevt.com/tabasco/regresa-el-ritual-de-la-pesca-de-la-sardina-ciega-a-las-
cuevas-de-villa-luz-ricky-arcos/260247 
Tabasco. - El Ayuntamiento de Tacotalpa, informó que, el próximo domingo 
se llevará a cabo el ritual de la pesca de la sardina ciega en las cuevas de Villa 
Luz. En entrevista, el presidente municipal de Tacotalpa, Ricky Antonio 
Arcos, expuso que, la Procuraduría Agraria les autorizó el permiso para 
acceder a la cueva y se va a respetar únicamente el anfiteatro.  
Abundó que, el ritual se hará cerca de la cueva, luego las personas que 
quieran tener acceso a ella, podrán hacerlo de manera controlada. 
"La obra de Teatro de la Pesca de la Sardina la volvemos a replantear 
después de varios años donde lamentablemente se dejó de realizar por la 
tragedia que sucedió, pero bueno de alguna manera haciendo sinergia 
entre el sentimiento, pero pues también entre la relevancia que recobra la 
tradición de la pesca de la sardina, nosotros recobramos esa obra de teatro 
y el domingo a las 10 de la mañana vamos a estar con el ritual, vamos a poder 
entrar a la cueva de la sardina...", refirió. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 31/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684571&fecha=31/03/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 65-82-99 hectáreas, del ejido "La Libertad", municipio de Escárcega, 
estado de Campeche, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 31/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684572&fecha=31/03/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 23-86-52 hectáreas, del ejido "Silvituc", municipio de Escárcega, estado 
de Campeche, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
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DOF: 31/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684573&fecha=31/03/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 33-26-34 hectáreas, del ejido "N.C.P.A. Justicia Social", municipio de 
Escárcega, estado de Campeche, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 31/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684574&fecha=31/03/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 19-16-75 hectáreas, del ejido "El Centenario", municipio de Escárcega, 
estado de Campeche, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 31/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684575&fecha=31/03/2023#gsc.tab=0 
DECLARATORIA de causa de utilidad pública relativa a 352,423.963 m² 
(trescientos cincuenta y dos mil cuatrocientos veintitrés punto novecientos 
sesenta y tres metros cuadrados), correspondientes a 18 (dieciocho) 
inmuebles de propiedad privada en los municipios de Solidaridad y Bacalar, 
en el Estado de Quintana Roo y en el Municipio de Escárcega, en el Estado 
de Campeche, que serán destinados para la construcción de obras de 
infraestructura pública relacionadas con el Proyecto Tren Maya (Segunda 
publicación). 
 
En Campeche y Yucatán, Fonatur entrega más obras a 
localidades del T3 del Tren Maya  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/en-campeche-y-yucatan-fonatur-entrega-mas-obras-
a-localidades-del-t3-del-tren-maya 
Con un campo de béisbol en Citilcum y un dispensario médico en Maxcanú, 
el Plan Integral de Desarrollo del Tren Maya continuó esta semana la 
entrega de acciones sociales a localidades cercanas a la ruta del tren en el 
tramo 3, de Calkiní, Campeche, a Izamal, Yucatán, donde realiza 42 obras en 
15 municipios. “El Tren Maya es el tren del pueblo, y el Plan Integral de 
Desarrollo es una instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador 
para que esta gran obra beneficie desde ahora a las localidades por donde 
pasará”, ha señalado el director general del Fondo Nacional de Fomento al  
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Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez. El dispensario médico en 
Maxcanú, Yucatán, cuenta con dos consultorios equipados con gabinete 
médico, mesa de exploración y vitrina para medicamentos, así como una 
sala de espera y todo lo necesario para brindar la mejor asistencia médica a 
toda la población, sobre todo a la que carece de seguridad social. 
 
Gobierno de México reafirma su voluntad de resarcir deuda 
histórica con el Valle de Uxpanapa  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/gobierno-de-mexico-reafirma-su-voluntad-de-resarcir-
deuda-historica-con-el-valle-de-uxpanapa?idiom=es 
Ciudad de México. - Con el objetivo de reivindicar la deuda histórica con las 
comunidades chinantecas y mazatecas de Oaxaca, reubicadas por la 
construcción de la presa “Cerro de Oro”, hace cinco décadas, el Gobierno de 
México y los pueblos originarios del Valle de Uxpanapa, Veracruz, avanzan 
en la construcción de su plan de justicia bajo el tema de derecho a la tierra 
y el territorio. Al encabezar estos trabajos, el coordinador de Derechos 
Indígenas del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Hugo 
Aguilar Ortiz, señaló que el problema sobre el desplazamiento de las 
comunidades, debido a la construcción de la presa “Cerro de Oro”, es 
complejo porque data de 1972, cuando el gobierno de Luis Echeverría 
Álvarez decidió con esta obra controlar las inundaciones del río Papaloapan, 
lo que obligó al desplazamiento de comunidades. 
 
Invierte Sedatu más de 200 mdp en Mazatlán, Sinaloa  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invierte-sedatu-mas-de-200-mdp-en-mazatlan-sinaloa 
Sinaloa. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), a 
través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), inició cuatro obras en 
colonias con mayor rezago urbano de Mazatlán, Sinaloa, con una inversión 
de 218 millones de pesos (mdp); es la primera ciudad sinaloense en ser 
intervenida por este programa prioritario del Gobierno de México. 
Durante un recorrido por espacios del puerto de Mazatlán, el titular de la 
Sedatu, Román Meyer Falcón, informó que se construyen dos Centros de 
Desarrollo Comunitario, uno en la colonia Benito Juárez y otro en la colonia 
Urías; además, en la colonia Flores Magón se realiza una plaza pública con 
skatepark.  
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Esta obra incluye la renovación de la imagen urbana y la inclusión de cruces 
seguros. “Los cuatro proyectos serán equipamientos y espacios públicos 
que apoyarán el desarrollo e integración de las familias sinaloenses”, dijo el 
funcionario. 
 
Presenta Sedatu Programa Metropolitano Puebla -Tlaxcala 
ante autoridades estatales y locales  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/presenta-sedatu-programa-metropolitano-puebla-
tlaxcala-ante-autoridades-estatales-y-locales 
Puebla. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
presentó ante gobiernos estatales y locales el Programa Metropolitano de 
Puebla-Tlaxcala, para impulsar acciones en materia ambiental, planeación, 
legislación y movilidad que beneficien a los 3.2 millones de habitantes que 
integran dicha metrópoli. Al presentar el documento en el marco de la 
Segunda Sesión Ordinaria de la Comisión de Ordenamiento Metropolitano 
de la Zona Metropolitana Interestatal Puebla-Tlaxcala , el coordinador 
general de Desarrollo Metropolitano y Movilidad, Álvaro Lomelí Covarrubias, 
enfatizó que su objetivo principal es fortalecer los instrumentos de 
gobernanza para atender los retos territoriales de la cuarta zona 
metropolitana más pobladas del país y la segunda con mayor número de 
municipios (39) después de la Zona Metropolitana del Valle de México. 
“De ser publicado y registrado, el Programa de Ordenamiento 
Metropolitano de la Zona Metropolitana Puebla-Tlaxcala sería el primer 
instrumento de planeación Interestatal en la escala metropolitana a nivel 
nacional. Es importante seguir preservando las zonas con valor ambiental, 
productivo, paisajístico y asegurar a las siguientes generaciones territorios 
más sostenibles”, expresó el funcionario. 
 
Arranca Sedatu obras de mejoramiento urbano en Mulegé, Baja 
California Sur con una inversión de 119 mdp  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-obras-de-mejoramiento-urbano-en-
mulege-baja-california-sur-con-una-inversion-de-119-mdp 
Baja California Sur. - Como parte del Programa Integral para el Bienestar en 
Mulegé, Baja California Sur, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) arrancó dos obras a través del Programa de Mejoramiento  
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Urbano (PMU) con una inversión de más de 119 millones de pesos (mdp) en 
beneficio de las familias sudcalifornianas. Al realizar u informó que se 
construye un espacio deportivo en Bahía Tortugas y un espacio público en 
Guerrero Negro para fomentar el deporte y la sana convivencia en la 
población. “El proyecto en Guerrero Negro contempla la intervención de 
más de 12 mil metros cuadrados, habrá un nuevo campo de béisbol con una 
capacidad de 300 personas; estos dos proyectos favorecerán el desarrollo de 
las familias”, detalló el secretario Meyer Falcón. En una superficie de 12 mil 
400 metros cuadrados se construye el espacio deportivo en Bahía Tortugas, 
contempla un campo de futbol, pista de atletismo, gradas, sanitarios, plaza 
pública, un talud y un arenero. La construcción del espacio público en 
Guerrero Negro contará con una plaza pública, un talud, gradas, un campo 
de béisbol, dugouts y un malecón. 
 
La reforma constitucional sobre derechos indígenas es un tema 
de la mayor importancia en el proceso de transformación 
nacional  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/la-reforma-constitucional-sobre-derechos-indigenas-
es-un-tema-de-la-mayor-importancia-en-el-proceso-de-transformacion-nacional?idiom=es 
Ciudad de México. - La presentación del proyecto de iniciativa de Reforma 
Constitucional sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas y Afromexicano, 
ante las Cámaras de Diputados y Senadores del Congreso de la Unión, es un 
tema de la mayor importancia en el proceso de transformación nacional, 
afirmó el director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI), Adelfo Regino Montes. Recordó que el pasado 21 de marzo, en el 
marco de la ceremonia oficial por el 217 aniversario del natalicio de Benito 
Juárez García, encabezada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
el presidente municipal de Guelatao de Juárez, Aldo González Rojas, en 
representación de los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas 
del país, llamó a la aprobación de dicha reforma para que sean reconocidos 
como sujetos de derecho público y ejerzan su libre determinación y 
autonomía. Durante la primera sesión ordinaria de la Junta de Gobierno del 
INPI correspondiente al ejercicio 2023, informó que el proyecto de iniciativa 
se encuentra en análisis y revisión en la Consejería Jurídica de la Presidencia 
y la Secretaría de Gobernación (SEGOB). 
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